

寒河江市教育委員会会議録

令和5年10月17日 開会

寒河江市教育委員会

令和5年10月17日（火曜日） 寒河江市教育委員会

○ 出席者（5名）

教育長 佐藤 志津男

委員 鈴木 淳一

委員 鈴木 多鶴子

委員 國井 晴彦

委員 大沼 賀世

○ 欠席委員（0名）

○ 事務局職員の職氏名

学校教育課長 今野 育男

生涯学習課長 渡邊 健一

指導推進室長 石山 勝巳

スポーツ振興課長 渡辺 智昭

○ 教育委員会日程

令和5年10月17日（火曜日）

午後1時30分 開議

寒河江市立図書館会議室

1 開会

2 議事録承認

3 教育長報告

4 議事

特になし

5 閉会

会議に付した事件

教育委員会日程に同じ

1 開 会 午後1時30分

○佐藤志津男教育長

それではただ今から教育委員会を始めます。よろしくお願いいたします。

2 議事録の承認

○佐藤志津男教育長

初めに、前回会議録の承認についてお願いします。

(前回の会議録を回覧の上、署名を行った。)

3 教育長報告

○佐藤志津男教育長

続きまして教育長報告になりますが、前回定例会以降の主な行事等を申しあげます。

9月20日10時30分から、定例教育委員会及び教育委員会協議会を寒河江市立図書館で開催しました。

13時15分から、渡邊生涯学習課長とサマーレビューの内容(市史編纂室関係、歴史資料等の寄付採納、市政70周年記念事業等)について打ち合わせを行いました。

14時50分から、文化センターで開催された西村山小学校長会議に出席し講話を行いました。

15時45分から、村山教育事務所で佐竹所長と人事関係の打合せを行いました。

9月21日9時から、今野学校教育課長、石山室長とサマーレビューの内容(大学生等への支援)について協議しました。

13時から、仙台広告協会の視察研修への対応で、歓迎のご挨拶を申し上げ、慈恩寺テラス、本山慈恩寺の視察に同行しました。

15時から、渡辺スポーツ振興課長とサマーレビューの内容(スポーツイベントの開催、スケートボード関連事業等)について協議しました。

17時から、今野学校教育課長、石山室長とサマーレビューの内容(大学生等への支援)について再度協議しました。

9月22日9時30分から、議場にて、令和5年市議会9月定例会・決算特別委員会が再開され、「認第1号 令和4年度寒河江市一般会計歳入歳出決算の認定について」等について、各分科会委員長より審査の経過並びに結果の報告がなされ、採決の結果、「了」とされました。

10時から、議場にて、予算特別委員会が再開され、「議第45号 令和5年度寒河江市一般会計補正予算について」、各分科会委員長より審査の経過並びに結果について報告され、採決の結果、原案が「了」とされました。

10時20分から、議場にて、本会議が再開され、決算特別委員会及び予算特別委員会に付託された各案件について各委員長より報告され、いずれも原案を「了」とすることが議決されました。また、総務産業常任委員会、厚生文教常任委員会に付託された議案につ

いても、各委員長より報告され、「議第48号 寒河江市立図書館に関する条例の一部改正について」は反対討論、賛成討論が行われ、全て原案を「了」とすることが議決されました。追加された、議会案第4号についても議決され、令和5年市議会9月定例会が閉会しました。

15時から、今野学校教育課長、千葉補佐、芦野主任と、第3回学校再編に関する外部有識者会議の資料、今後の学校施設整備計画の進め方等について協議しました。

9月23日8時30分から、西村山中学校新人総合体育大会、サンスポーツランド河北の野球競技、男女ソフトテニス競技、河北町民体育館の男女卓球競技を参観しました。

10時15分から、旧幸生小学校体育館で開催された少年少女発明クラブの様子を参観しました。子どもたちが、熱心にそして楽しそうにプログラミングを行ったりドローンを飛ばしたりする様子が見られました。

11時から、西川町民体育館の男子バレーボール競技、大江町総合体育施設のソフトボール競技、大江町体育センターの女子バレーボール競技、寒河江市民体育館の男女バスケットボール競技を参観しました。各競技共に保護者や関係者の声援を受けながら熱戦が繰り広げられていました。

9月24日9時から、西村山中学校総合体育大会、朝日町民体育館での男女柔道競技を参観しました。

10時から、慈恩寺テラスで開催された彼岸花野点に出席しました。晴天のもと琴の演奏も行われ、多くの方で賑わっていました。

10時45分から、大江町体育館の男女剣道競技を観戦しました。地区新人戦では、競技によっては、合同チームでの参加やオープン参加、通常の数未満での参加などの状況が見られました。

9月25日8時55分から、マンデーミーティングがWebexで開催され、週の予定について確認されました。市長からは、9月定例議会への対応、お疲れさまでした。10月は、行事や事業が山場を迎える時期でもあり、事業を進めつつ検証も行い、新しい取り組みについても検討してほしいというお話がありました。

9時35分から、教職員評価の校長面談を石山室長とともに行いました。

11時から、401会議室にてジョイントミーティングを開催し、各課の日程等について確認しました。

13時30分から、理科教育振興備品購入の入札を執行しました。

15時10分から、教職員評価の校長面談を石山室長とともに行いました。

9月26日10時から、寒河江市技術交流プラザにて第3回寒河江市学校再編に関する外部有識者会議を開催し、5名の委員の方々から、学校施設整備計画の改訂案について検討していただき、様々な面からご指摘をいただきました。また、今後の計画の実施にあたって留意すべき点等に関してもご助言をいただきました。傍聴には7名の方がいらっしゃいました。

13時30分から、日本赤十字社山形県支部の佐藤青少年赤十字推進員が来庁されました。寒河江市内の小中学校での赤十字活動の取組みの推進についてのお話をお聞きしまし

た。

16時から、石山室長、千葉補佐と、部活動改革検討委員会の資料について、地区新人戦の状況から考えられる課題等について協議を行いました。

9月27日15時から、市立図書館で第3回寒河江市中学校部活動改革検討委員会を開催しました。市ソフトテニス連盟の佐藤様から、中学生が活動できるクラブの設立に向けた取り組みをお話いただきました。また、児童生徒や保護者へのアンケート結果も報告されました。協議では、寒河江市における部活動改革ガイドラインを検討しながら、現状を踏まえての中体連関係の大会の今後の方向性、地域クラブの設立、外部クラブ等の指導者の確保や研修について、ご意見をいただきました。

9月28日9時から、教職員評価の校長面談を石山室長とともに行いました。

11時45分から、議会会議室にて開催された臨時課長会に出席しました。

13時から、郷土館で開催されている特別展示「地名を歩く～宇井啓の仕事から～」を参観しました。

9月29日9時45分から、副市長と中学校と高校との連携について検討しました。

13時30分から、村山教育事務所で西村山教育長会議を行い、西村山教育行政懇談会の運営について、西村山関係の人事について協議しました。

14時30分から、村山教育事務所での第3回管内教育長会議に出席しました。主に、管理職選考等の人事に関わる案件について協議しました。

17時30分から、大江町教育委員会で人事関係の打合せを行いました。

9月30日9時から、旧幸生小学校体育館で開催された少年少女発明クラブの様子を参観しました。プログラミングやプログラミングも取り入れたドローンの飛行等の様子进行を参観しました。

10月1日5時45分から、「小さな親切運動」の「クリーン作戦」に参加しました。日東ベスト本社での開会式の後、それぞれの分担区域の歩道等のごみ拾いを行いました。

10月2日8時50分から、マンデーミーティングがWebexで開催され、週の予定について確認されました。市長からは、いろいろなイベントも復活してきている。体調管理に気をつけて頑張してほしいとお話がありました。

9時20分から、定例課長会がWebexで開催されました。市長からは、寒河江まつりでの市役所神輿が大変元気よくてよかったとお褒めの言葉もいただいている。お疲れさまでした。これから令和5年度の後半戦が始まるが、これまでの取組の進捗状況の確認と検証、そして今後の進め方を考えてほしい。また、来年度の予算編成に向けても考えをまとめてほしいとお話がありました。協議では、税務課より「適正課税と収納率向上の取り組み」についての説明がありました。

10時30分から及び15時15分から、今野学校教育課長、千葉補佐、芦野係長と、「学校施設整備計画」（改定案）説明会の資料及び進め方等について協議しました。

13時から、前町会長連合会会長の菊池さんが来庁され、部活動改革、慈恩寺の史跡整備、学校施設整備計画に関わってお話を伺いました。

10月3日8時50分から、陵南中学校の市教育委員会訪問を行いました。授業通覧、

職員紹介、教育長挨拶、学校経営概要説明、管理職等との懇談を行いました。授業参観では、各教室とも落ち着いた雰囲気で行われ、生徒が意欲的に取り組む姿が見られました。管理職との懇談では、不登校の実態及び対応について、校則等の改正について、制服について、部活動の状況について、自転車の乗り方の指導等について懇談を行いました。

19時から、西部地区公民館で、「学校施設整備計画」（改定案）の地域説明会を開催しました。32名の方の参加がありました。中学校の1校案に対する賛成意見や不安なことについて、小学校の計画の変更は西部地区にとっては良い面が多いこと、まちづくりの面からの政策の実行を望むことなどが出されました。

10月4日10時から、今野学校教育課長、千葉補佐、芦野係長と、西部地区公民館での「学校施設整備計画」（改定案）説明会でのご意見等について、また、学校建築に関する国庫補助事業について確認しました。

19時から、文化センターで、「学校施設整備計画」（改定案）の地域説明会を開催しました。20名の方の参加がありました。統合する中学校はどこに建てるのか決まっているのか、新築ということではなく修繕等をしながら今後も校舎を使用していくことはできないのか、西根小と三泉小だけの統合ではなく寒河江小も加えた3校の統合は考えないのか、スクールバスの費用はどれくらいを見込んでいるのか等のご質問や、校舎を新しくするだけでなく、例えば制服は無くすとか、未来志向で考えてほしいといったご意見が出されました。

10月5日13時から、文化センターで開催された、令和5年度寒河江市7校合同小学校芸術鑑賞教室（楽団名「ブーケドゥムジーク」）を参観しました。今回は、高松小と柴橋小の子どもたちが参加していましたが、手拍子や体全体でリズムに乗ってとても楽しそうに鑑賞している様子が見られました。

10月6日8時45分から、慈恩寺テラスで、東北・北海道地区市町村振興協会常務理事・事務局長会の視察に対応しました。

14時から、西村山教育行政懇談会に出席し、西川町の菅野町長の「激しく変化する時代における生き残りをかけた対話のまちづくり」の講話をお聞きしました。また、各市町の教育の現状についての情報交換を行いました。

10月7日9時30分から、雨天のため旧幸生小体育館で開催されたBMXスクールの様子を参観しました。プロの選手から直接指導を受け、楽しそうに参加している様子が見られました。

14時から、ハートフルセンターで開催された西村山地域史研究会市民講座に出席し、淑徳大学人文学部の遠藤ゆり子教授の「出羽の戦国時代」についての講演をお聞きしました。

10月8日7時45分から、5年ぶりに開催された第65回寒河江市一周駅伝競走大会の開会式に参加し、その後、中継所（醍醐中継所・高松中継所・柴橋中継所）やゴールで選手への応援を行いました。1位は寒河江、2位は西根、3位は寒河江中部という結果となりました。

10月9日8時30分から、渡辺スポーツ振興課長と寒河江市スポーツレクリエーショ

ン祭の9つの競技の会場を回り、各競技の実施状況を参観しました。

10月10日8時55分から、週間ミーティングがWebexで開催され、週の予定について確認されました。市長からは、インフルエンザの流行も見られることから、職員の健康管理に留意してほしい。行事予定を見るとコロナ以前に戻りつつある。十分に事業等の進捗を見極めて実施にあたってほしいとのお話がありました。

11時から、ジョイントミーティングを開催し、教育委員会3課の予定について確認しました。

16時から、陵南中学校で開催された「陵南中学校職員衛生委員会」に出席し、挨拶を行うとともに、衛生管理事業、教職員の健康診断結果、部活動と時間外勤務、ストレスチェック等について協議を行いました。市立病院の千葉先生からは、とにかく時間外を減らす方策を行ってほしい。部活動の活動時間については市全体で決めるといったことも有効ではないか。ストレスチェックについては、自分で変化に気づけることが大事である。といったご助言をいただきました。

10月11日8時40分から、村山教育事務所で県教育局教職員課業務に従事しました。

15時から、火災を想定した市役所の避難訓練に参加しました。

19時から、この木交流センターで、「学校施設整備計画」（改定案）の地域説明会を開催しました。18名の方の参加がありました。用地選定に関する質問や統合後の生徒のケアについての要望、人口減少抑止のためのまちづくりに関する政策への要望等がだされました。

10月12日8時30分から、今野学校教育課長及び各補佐と、オータムレビューに関わって、中学校と高校との連携について協議しました。

9時10分から、副市長と中学校と高校との連携について協議しました。

10時から、今野学校教育課長と、寒河江高校へ行き地主校長と中学校と高校との連携についての案をお示しし、検討を行いました。

15時30分から、寒河江市校長会からの来年度に向けた各種要望についてお聞きしました。

10月13日8時45分から、今野学校教育課長、須藤補佐と、給食調理業務についての打合せを行いました。

13時から、今野学校教育課長、千葉補佐、芦野係長と議員懇談会の資料について検討しました。また、公立学校施設整備に関する担当職員研修会の内容について、情報共有を行いました。

19時から、南部小学校で、「学校施設整備計画」（改定案）の地域説明会を開催しました。14名の方の参加がありました。小学校の統合や計画の進め方についての反対の意見、また、財政面で国からの補助金についてはもっと検討すべきではないかとの意見、中学校が統合した場合には、これまでの一斉授業ではなく子どもに寄り添った授業となるように工夫してほしいといった意見が出されました。

10月14日13時30分から、ハートフルセンターで、「学校施設整備計画」（改定案）の地域説明会を開催しました。13名の方の参加がありました。地域から学校がなく

なることに危機感を持っている、市民の不安にどのように対応していくのか、市民の理解や合意形成をどうしていくのか、災害の場合の避難所はどう考えているのか等のご質問や、学区を大幅に編成替えして2校とすれば国の補助も出るのではないかと、外部有識者会議のメンバーの選定に問題があったのではないかと、もっと資料を見やすくすべきでないか等のご意見が出されました。

10月15日8時50分から、第58回西村山地区秋季ロードレース大会が市民体育館周辺で開催され、祝辞を述べるとともにレースを観戦しました。

10時から、西部地区公民館で開催された白岩城学習会に出席し、挨拶を行いました。第15回目を迎える今回は、「寒河江城と白岩城」というテーマで、山形県文化財保護協会理事の保角里志先生にご講演いただきました。なお、現地視察は雨天のため中止しました。

10時30分から、秋季ロードレースの一般の部の応援を行いました。

10月16日8時55分から、マンデーミーティングがWebexで開催され、週の予定について確認されました。市長からは、各種行事等ではコロナ禍以前に戻りつつあるが、考え方も変わってきている面もあり、時代に合わせて行事や事業を考えていくことが必要である。市民のニーズもとらえて臨機応変に対応してほしいとのお話がありました。

14時から、第7回学校再編に関する庁内調整会議に出席しました。議員懇談会の資料や今後の進め方等について意見交換が行われました。

16時15分から、今野学校教育課長と、議員懇談会の資料、給食関係、教室の増設等について、市長、副市長に説明し協議しました。

○佐藤志津男教育長

以上で教育長報告を終わります。何か、報告についてご質問等ございましたらお願いします。

○鈴木多鶴子委員

9月26日の寒河江市学校再編に関する外部有識者会議の中で様々な面からのご指摘と留意すべき点について助言をいただいたとありましたけれども、どのようなことが出されたのか教えていただきたいと思います。それからもう一点ですが5ページの中学校と高校との連携についてということで、どういったことを考えていらっしゃるのか、それもお聞きしたいと思います。以上、よろしく申し上げます。

○佐藤志津男教育長

はい、この件について学校教育課長よろしいですか。

○今野育男学校教育課長

はい、先にその中学校と高校のプログラムの関係からですが、寒河江の子どもたちが大学を卒業した後、地元に戻ってくるような方向に持っていきたいということで、中学

校と高校の6年間で地元を学ぶ期間として、連続して学べる期間として、市内中学校では総合的な学習でいろいろ地域のことを学んだり、高校では総合的な探究の時間の中でいろいろ学んでいますけど、それぞれの学習を連携しながら学習し、例えば高校の発表会へ中学生が参加するとか、そういうことをしながら地域の核となるような子供たちの人材育成を担っていければと考えているのが、現在、検討している内容になっております。寒河江高校の校長先生にこうした内容のお話に行かせてもらって、高校ではそういった活動が良いのではないかという話をさせていただいておりますが、まだ中学校の校長先生にはお話しをしていない状況ですので、これからお話ししながら具体的なことを進めていきたいなと思っております。また、来年度に向けて検討会を立ち上げまして中学校と高校と教育委員会とどのような方向に進むか検討を進めていきたいと考えているものでございます。

○國井晴彦委員

寒河江高校だけですか。寒河江工業高校は。

○今野育男学校教育課長

今のところ寒河江高校だけを考えております。寒河江工業高校については別の組織がありますので。

○佐藤志津男教育長

寒河江工業高校には活性化推進に向けた組織があつて、今野課長も委員になっていますよね。そちらはそちらで進んでいるものがありますので。

○今野育男学校教育課長

はい、委員となっております。

○佐藤志津男教育長

今、西村山の子どもたちというか、寒河江の子どもたちが地元の高校へ進学するというのはすごく少なくなっていて、山形の方にどんどん行ってしまうことが多いものですから、そういったことで地元の活性化も含めて、中学校と高校の連携をより一層進めていきたいということで、寒河江工業高校の方は今あった活性化のほうで進めておりますが、普通科の方も考えています。実際に一緒になって、例えば総合的な学習の時間で、企業さんの話を聞いてみたり、今中学校でも、企業さんの課題について、こちらはどうかみたい提案的な学習もやっていますけれども、そうしたことを小中高一緒にやれたら面白いかなと思います。また、いろんなイベントにもそういった勉強面だけじゃなくて、一緒に参加するとか、連携を深めていければいいのではないかな。高校生はいいなって自分は寒河江高校に行つて頑張りたいな。そういった生徒さんも増えるといい思っています、今、県の教育委員会とも連携しながら、県の教育委員会としても、県立高校への進学者が減っている状況でありますので、こうした取り組みは大変ありがたいというような面

もあるので、一緒になって進めていきたいに思っているところです。では、有識者会議の件についてお願いいたします。

○今野育男学校教育課長

有識者会議についてですが、今回の見直ししている3点についてと、西部地区に小学校を残すことと、2段階統合はしないこと、中学校は1校として2年間整備を遅らせることについてご意見をいただきまして、委員の方からはいいのではないかとという大筋のご意見はいただいたところです。ただ学校の施設に関して、今のSDGs関係のエネルギー関係ですけれども、電気やガスに頼らないような太陽光発電とか、そういった学校を作ったらどうだろうといったご意見をいただいております。

○佐藤志津男教育長

あと小中の連携についても進めていく必要があるのではないかとというようなこともご意見としていただいております。

○鈴木多鶴子委員

ありがとうございます。今度、市長との総合教育会議があるので、ここに出された意見なども私たちに示していただければ、またさらに深く考えることができるので、その点をお願いしたいと思います。

○佐藤志津男教育長

議事録等も今、3回目の有識者会議もそろそろ市のホームページへアップしたくらいですかね。きちっとまとめた形で委員の皆様へお届けしたいに思いますので、よろしくご願いたします。ほかにございませんか。

○大沼賀世委員

4ページの陵南中学校の職員衛生委員会の記載がありますけれども、中学校の職員の方ではなくて、衛生職員の委員会というものなのでしょうか。

○佐藤志津男教育長

職員が50人を超える職場には衛生委員会を置かなくてはならないということになっており、陵南中学校は職員数が50人を超えていますので、陵南中学校は陵南中学校単独で衛生委員会を行っております。そして、教育委員会の方から我々も行って、市立病院の千葉先生に来ていただいて、あと学校の方からは校長や保健主事や事務職員等に出してもらって、教職員の衛生管理と申しますか、健康増進のためのいろんな施策や現状について話し合うということで、健康診断の結果、きちんと再検査行ってるかとか、部活動とかで、やっぱりどうしても勤務時間が長くなる状況があるけれども、そういったことをどうしていくかとか、そういったことを話し合う会議です。また、他の11校の小中学校については、寒

河江市の小中学校の衛生委員会ということで来週に衛生委員会を開くことになっています。こちらにも、市立病院の千葉先生にも来ていただいていろんな現状を出しながら、こういうところはこうしてこうというようなことを話し合っって教職員の健康増進に努めるという内容になっております。

○大沼賀世委員

ありがとうございます。

4 議 事

○佐藤志津男教育長

それでは続きまして議事になりますが、今回は事務局からの提出議案がございません。皆様の方から何かございますか。なければ以上で、教育委員会を閉会したいと思います。ありがとうございました。

5 閉 会 午後2時00分